

# EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, D. César Ordáx AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. . . . . 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . 15		
6 id. id. . . . . 30		
12 id. id. . . . . 56		

## Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 33.—Candeal, 32.—Royo, 30.—Jeja, 29.—Moreno, 24.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 63 á 76 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 42.—Judías, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—S. Quirico y Sta. Julita.

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Solemnes cultos y novenario, consagrados al Sacratísimo Corazon de Jesús, por su Real archicofradía.

## EL AZÚCAR EN CHINA.

Hace algun tiempo que el mundo se ocupa del azúcar de la China, cuya exportacion ha aumentado algo en estos últimos tiempos á causa del alza habida en los precios. Las relaciones de Europa y América con los centros productores de aquel vasto imperio se sostienen por los puertos de Canton, Swatow, Amoy y Lakon en la isla de Formosa.

Formosa, isla de la China, situada entre el Gran Océano, el mar de China y el de Corea, á una distancia de 150 kilómetros de las costas de la provincia de Fou-Kian, de la cual depende, es la principal region azucarera de la China. Esta isla de 400 kilómetros de largo y 130 de ancho, cuenta cerca de 2.500.000 habitantes. La belleza de su suelo pintoresco y su lozana vegetacion han merecido que los portugueses le diesen el nombre de Formosa, que hoy tiene.

Una cadena de montañas la atraviesa de Norte á Sur, dividiéndola en una parte oriental y otra occidental. La primera es poco conocida; la segunda, sometida enteramente á los chinos, es una llanura muy fértil, bañada por numerosos rios; está perfectamente cultivada y presenta el aspecto de un imenso jardin. Allí es donde la caña de azúcar se cultiva.

Aunque la fabricacion del azúcar existe en China desde tiempo inmemorial, los habitantes del Celeste imperio no han hecho ningunos progresos en esta industria, cuyos procedimientos describiremos á continuacion. El método de extraccion más usual, consiste en moler la caña en dos cilindros de madera fuerte, que son movidos por bueyes que dan vuelta á un malacate. El caldo lo mezclan con cal, despues lo clarifican, evaporan y cuecen en una serie de calderos ó batería, semejante á la de Lebót. El jugo convertido en jarabe negro, se derrama en barriles en los cuales se solidifica.

Enfriado el guarapo cocido, se vacía luego en vasijas cónicas cubiertas con un tapon de paja: quitado éste, el jarabe sale como de un molde y queda terminada la purificacion por medio de la greda. La parte así purificada constituye el azúcar que se envia á Europa; el resto se consume en el país.

Se puede calcular en 100.000 toneladas, poco más ó menos, la cantidad que pasa por los puertos abiertos al comercio europeo; pero una parte de estos azúcares se remite al interior del país. Apesar del excedente de 100.000 toneladas que parece haber sido enviado á Europa en 1876, es dudoso que la exportacion de los azúcares chinos tome grande incremento. Los procedimientos que se emplean en su fabricacion, los cuales datan de una época anterior al descubrimiento de la América, son demasiado primitivos para que sea de temer esta produccion, limitada, por otra parte, á una isla donde otros frutos tropicales prosperan.

## CRÓNICA GENERAL.

Han llegado á esta capital los individuos que



componen el Tribunal para examinar á los empleados de Correos de la provincia.

Mañana se pondrá en escena, la bonita zarzuela en tres actos, denominada *Amar sin conocer*.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha circulado una orden, interesando á los Sres. Alcaldes para que inquieren antecedentes respecto al sujeto Antonio Sabino ó Sabinia, natural de Aragon.

Por el Juzgado de esta capital se llama á los que se crean con derecho á heredar los bienes de José Mesado y Maicas, que falleció intestado.

Por el Ministerio de Hacienda se ha circulado una orden, por la que se prohíbe que los funcionarios públicos puedan aceptar poderes y representacion de empresas ó particulares.

En breve se publicará el decreto mandando proceder á nuevas elecciones de Diputado á Cortes por el distrito de Alcañiz.

¿No habrá un medio hábil por el cual se uniformáran los uniformes que usan los individuos del Cuerpo de Orden público de esta capital?

Nosotros si por dicha perteneciésemos á aquel ramo, es probable que lo hallásemos, bien en el comercio de D. Joaquin Pou ó en la Fábrica que posee D. Miguel Nadal.

Hace un año próximamente anunció «The Times» que habia muerto el Rey de Madagascar D. Francisco Bonet, hijo de Cataluña, dejando depositada en el Banco de Londres una fortuna colosal.

Despues de muchas averiguaciones y tras no pocas dificultades, han podido recoger los herederos de aquella magestad caida, los documentos que les acreditan de tales.

Anteayer partieron para la capital de Inglaterra dos labradores y un pobre pastor, que tal vez regresen con un capital inmenso, legado por su audaz y valeroso pariente, S. M. D. Francisco Bonet.

Para formarse cabal idea de la espantosa miseria que reina en algunas provincias de España, basta fijarnos en el considerable número de personas que abandonan sus hogares en *busca de fortuna*. En otra ocasion dijimos el sinnúmero de personas que emigraban á Oran y costa marroquí desde la provincia de Alicante. Hoy publicamos un dato desconsolador. En el año de 1876 se expidieron en el gobierno de la provincia de Almería 3.185 pasaportes para Orán, y en los cuatro primeros meses del año actual van ya librados 2.088. La emigracion crece de un modo espantoso, pues que la cifra que dejamos anotada se refiere solo á los cabezas de familia, los cuales no se marchan siempre solos, y además

hay muchísima gente que emigra sin el correspondiente documento de seguridad.

Nuestros cónsules en Turquía, y especialmente el de Jerusalem, han pedido con insistencia que un buque blindado de nuestra armada visite aquellas aguas, á fin de que con su presencia haga imposible cualquier atentado que por los naturales se pudiera cometer contra los españoles residentes en aquel imperio, y á los que se considera como acérrimos enemigos por efecto de las predicaciones en favor de la guerra santa.

El número 362 del *Fomento de la Produccion Nacional*, que acaba de salir á luz, contiene el siguiente

*Sumario.*—Impuesto denominado de cuartillo por ciento.—Fabricantes con almacén abierto para la venta al por mayor.—Sello-contraseña en las letras de cambio y pagarés.—Ensayos de carbones españoles.—El petróleo como combustible.—Buques de guerra y de vela existentes en España en 1877.—Pozos instantáneos.—Mapa para el estudio de la guerra de Oriente.—Reforma arancelaria (exposicion).—Ligeros apuntes acerca de la elaboracion del aceite de olivas.—Correspondencias particulares.—Revista comercial de la semana.—Bolsa.

Se suscribe en la *Secretaria de la Asociacion Fomento de la produccion Nacional*, Barcelona, calle del Pino, núm. 5.—Números sueltos, 1 real.

Un periódico publica las siguientes prevencciones higiénicas oportunas y convenientes para el actual mes de Junio:

«Las erisipelas, las calenturas biliosas, irritaciones violentas del estómago é intestinos con vómitos y diarrea, cólicos inflamatorios, etc., que aparecen en este mes, manifiestan una constitucion atmosférica diversa de la que se observa en los meses anteriores; importa, pues modificar el régimen, no sobreexcitando el estómago con alimentos fuertes de difícil digestion. Estas precauciones y el uso de las bebidas acidulas, que instintivamente se apetecen en esta época, son muy apropósito para moderar la predisposicion á irritaciones de vientre, que tan frecuentes son en este mes. Si el abuso de los condimentos es siempre perjudicial, lo es mucho más en la estacion del calor. Las personas que padecen enfermedades cutáneas deberán usar con mucha parsimonia de estos estímulos, contando entre los más perjudiciales la sal comun.

El aparato cochinchino con que ahuyentan los pájaros de los sembrados merece conocerse por su sencillez. Consiste en un bambú (que aquí puede ser una pértiga flexible) hincado en tierra, cuya parte superior se encorva fácilmente con el pequeño peso que hace una botella sin fondo colgada de un hilo de su extremo superior. Del interior de esta botella cuelga



otro hilo con un pequeño hierro ú otro objeto duro que al chocar con el vidrio produzca un sonido como una campanilla. Para que este bado se mueva, cuelga de él un pedazo de corteza de árbol ú otro objeto que pese poco y presente mucha superficie al viento para que este pueda fácilmente moverlo y hacer sonar la botella. Poniendo dos ó más botellas el efecto es mayor; pero hay que procurar que no se hallen en contacto.

Este medio ahuyenta hasta los animales feroces como el tigre y otros, y presenta indudables ventajas sobre los espantajos que en España se usan, los cuales si bien al principio inspiran recelos á los pájaros, no dura esto mucho tiempo, pues su inmovilidad los tranquiliza al poco rato.

### Revista del Teatro.

Con una concurrencia nada más que mediana y formada casi en su totalidad por las personas extrañas á Teruel, hizo su debut en la noche del Jueves la compañía de zarzuela con la que lleva por título *Jugar con fuego*.

De la obra, música del maestro Barbieri y letra del inmortal Ventura de la Vega, nada nos toca decir, puesto que es por todos hace algunos años reconocida como una de las mejores de su género.

De los que en su ejecución tomaron parte deseámosles que siempre puedan ser juzgados bajo la agradable impresión que en nosotros produjeron.

La tiple señorita Toda, conocida ventajosamente en otros teatros, posee una bonita voz, de agradable timbre y bastante estension, á la que aumenta valor su conocimiento de la escena. Por todo ello y por la finura, sencillez y pasión con que cantó la romanza del último acto, fué por el público recompensada con nutridos aplausos y profusion de dulces y ramos de flores.

El bajo Sr. Soler demostró el Jueves que vale como actor y que es notable como cantante, haciéndonos concebir gratas esperanzas, que deseamos se realicen respecto á su porvenir artístico.

Aunque aquejado por una afección que le impedía lucir por completo las cualidades de su voz, el tenor Sr. Villanova cantó bastante bien, no dejando tampoco nada que desear el baritono Sr. Brú.

Los coros bien en general, aunque esperamos que en las obras siguientes, pondrán mas cuidado en las entradas, en las que notamos mucha vacilacion.

La orquesta, hábilmente dirigida por el señor Valls, estuvo admirable interpretando fielmente y dando el necesario colorido á la partitura.

En resumen el conjunto fué bueno motivando el que al final del segundo acto fueran todos llamados al palco escénico entre calurosos aplausos.

Lo que no fué bueno sino muy fatal es el servicio escénico; y lo hacemos presente para que se procure la enmienda y no se tenga la escena á oscuras como sucedió durante el segundo y tercer acto.

—8—

Disputando unos, gritando otros y nadie sin callar, conseguimos llamar la atención á un grupo de elegantes jóvenes que al momento volvieron sus ojos hácia nosotros: y ¡qué fatalidad! yó bien así lo deseaba; pero si hubiera sido un poquito mas tarde, yo hubiera conseguido mi objeto y nadie se hubiera acordado de los demás. Mas no sucedió así; ya puede decirse habíamos arreglado nuestras diferencias respecto al punto por donde debian principiar nuestras visitas, que para no andar armando cada momento un Tiberio, consistió en dejar á cada uno discurrir por donde su capricho le guiara, acudiendo, por supuesto, á la hora de comida: ya apaciguadas nuestras exigencias de todos, y para entendernos mejor, ya íbamos á disolvernos pacíficamente, cuando del grupo de los jóvenes, veo dirigirse hácia mí á un apuesto y galante Oficial de caballería que con los brazos abiertos exclamaba ¡Hola, hola!—Bien venido querido D... y me abrazó. Despues dirigiéndose á los demás ¡Tambien Ustedes, los de C. por aquí... ¡¡¡Cataplum!!! ¡¡Ya reventó la bomba!! ¡Nos conocieron!

Los amigos del Oficial formaron corro, los saludamos y nos saludamos con arreglo

—5—

precioso libro que de la caza ha escrito) para sacar de apuros á cualquiera por grandes que ellos fueran; entre todos 18.

Señalada nuestra hora de partida que lo fué á las cinco de la mañana, nada que de particular sucediera hubo en el camino, la conversacion versó sobre si tendríamos ferrocarril (por la conducta y esfuerzos de nuestros diputados, pronto) sobre si la lluvia de la madrugada seria bastante á retoñar la tierra y madurar la mies, que todos digeron *no* y demás cosas de actualidad; pero donde mas se aguzó nuestra imaginacion fué al tratar del modo y manera como habíamos de producirnos ante los ciudadanos, todos nos encargamos mutuamente el respeto, mucho cuidado en la *sin hueso*, ser finos, corteses... en una palabra evitar el que pudieran decir de nosotros Phs... esos son de pueblo, pues como habrán visto ustedes con un poco de cuidado por nuestra parte, bien podríamos haber pasado hasta casi por cortesanos, cuando menos de la Ciudad. Lo conseguimos? N6.

A las ocho y media llegamos, aunque cansados, buenos, sanos y salvos al parador tan conocido de Fortea, tomamos cuarto en el principal y despues de andar un



El debut de la compañía nos hace esperar que cosecharán abundantes lauros mientras aquí permanezcan y ¿quién sabe si esa parte del público que hoy permanece retraída y que pedía zarzuela cuando había declamación, saldrá de su apatía y premiará con numerosas entradas los esfuerzos de tan inteligentes artistas...?

Todo es posible aunque algunos desconfían.

Sr. Director del TUROLENSE.

Muy señor mio: En justa revancha del chavacano y cursi romance—ó lo que sea—titulado «Los Parásitos» publicado en el núm. 140 de su periódico correspondiente al 13 del actual, le ruego se sirva insertar el adjunto remitido.

Queda de V. atento afectísimo S. S. Q. B. S. M.

*Un parásito.*

### Un Consejo á «El Tiempo.»

(y no el periódico.)

**Tiempo** hace yá que sufro tu ignorante afán de darte al mundo literario,  
**Tiempo** hace yá, que el **tiempo** poco vario, de que dispones «Tiempo» me es cargante.  
**Tiempo** hace sí, que júzgote un pedante que no supo en su vida el silabario y que si de aptitud está en Acuario, de talento y de luz, está en menguante.  
 Sí, Espronceda en embrion, Tirso peludo, genio inmortal en el troquel fundido.

de un coplero ramplon y cabelludo,  
 dialoguista famoso y re-la-mi-do  
 á quien postrado admiro y que saludo,  
 no versifiques más, yo te lo pido.  
 Dedica tus afanes á otra cosa,  
 porque no es tu camino el del Parnaso,  
 ni jamas paño burdo llegó á raso;  
 tal vez lo hagas mejor en pura prosa.  
 Abrele á tu laud profunda fosa  
 como á mi parecer requiere el caso,  
 y aunque puedas juzgar que me propaso  
 dedícate á tus niños ó á tu esposa.  
 No cantes más, tu afán prolijo fuera,  
 para cantar, tener se necesita  
 mejor organizada la mollera,  
 hacer el oso más amigo evita  
 porque pueden decirte á voces; ¡Fuera!  
 pues un **tiempo** tan malo, á quien no irrita?

*Un parásito.*

### SECCION DE ANUNCIOS.

#### Aviso á los Quintos.

Don Felipe Monton, apoderado de la Empresa de quintas de D. Eladio Arbiol, de Valencia tiene su domicilio en la casa de huéspedes de la viuda de Mochola, sita en esta ciudad, calle de la Enseñanza esquina á la plaza de San Andrés.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

—6—

corredor como de medio kilómetro de largo nos instalamos en nuestra habitacion. La primera operacion, despues de *escudriñar* todas las dependencias del parador, pues el uno se metia en un cuarto que no era suyo, el otro en la cocina, éste pedia el número 100, aquel detenia á la criada, yo preguntaba por el ama... fué, mandar poner comida, tal y cual se habia dispuesto en el programa de antemano formado, y luego de lavados, peinados y cien veces retocados, nos echamos á la calle convertidos en verdaderos Adonis nosotros, ellas hechas unas suripantas.

II.

#### En Teruel.

*Las parejas.—Confusion.—Nos conocieron.—Un palmetazo.—Los saludos.—Mi chistadura.—Nuestro Director.—Mi cabeza.—La procesion.—Un chusco.—Un municipal.—La custodia.—Consejos.—Las autoridades.—«El tiempo.»—Una decepcion.*

Como quiera que por una de esas casua-

—7—

lidades eventuales (en este caso, tal vez calculada) los sexos se repartian por igual en nuestra reunion, convenido habíamos en que cada cual formara pareja con la que más de su gusto fuese, evitando de este modo el estraviarnos unos de otros y perder luego el tiempo buscándonos por las estrechísimas calles de esa Ciudad. En esta disposicion llegamos hasta la plaza del Mercado sin que nada nos llamára, ni llamáramos la atencion, salvo alguna que otra exclamacion del Boticario que delante y con paso largo, se volvía hácia nosotros de cuando en cuando, con los brazos estirados y empujándolos hácia delante diciendo «Vamos... daos prisa.»

Hasta dicho punto, pues, todo fué perfectamente bien, guardamos si así espreñásemos las buenas formas; al llegar allí..... que confusion!!! El Oficial queria copas; el Farmacéutico que á buscar un balcon donde colocar las señoras, este que antes era la misa, el concejal que ver las *lechallas*, las jóvenes que á las casetas, los niños que los juguetes, yo... yó en darme á conocer, ya que á mí me parecia que todos conocerme debian y... dicho y hecho, al momento nos conocieron y me conocieron.